

## **COLLABORATIVE ENTREPRENEURSHIP SEBAGAI STRATEGI PT. X DALAM MENGHADAPI KRISIS DI MASA PANDEMI COVID-19**

**Annisa Merniawanda, Noviaty Kresna Darmasetiawan**

Fakultas Bisnis dan Ekonomika Universitas Surabaya

Email: s134119011@student.ubaya.ac.id, noviatykds@staff.ubaya.ac.id

### **Abstrak**

PT. X memiliki tiga layanan yaitu pengendalian hama, perawatan taman, dan perdagangan umum. Pada saat pandemi COVID-19 hanya layanan perdagangan umum yang berjalan secara normal. PT. X melihat peluang terhadap kebutuhan peralatan pendukung kesehatan dan kebersihan meningkat akibat dari pandemi COVID-19. Namun, ketika PT. X mendapatkan proyek mengenai pengadaan hand sanitizer dan sabun cuci tangan menyadari bahwa belum sepenuhnya mampu menangani proyek secara utuh dikarenakan kekurangan sumber daya. PT. X melakukan kolaborasi dengan perusahaan mitra yang memiliki keahlian dan pengalaman dalam pembuatan peralatan pendukung kesehatan. Tujuan penelitian untuk mengetahui alasan PT. X beralih pada *collaborative entrepreneurship*, cara menjalankan *collaborative entrepreneurship*, dan peranan serta implementasi teori modal sosial pada pembangunan trust dalam proses penciptaan *collaborative entrepreneurship* sebagai strategi mengatasi krisis akibat masa pandemi COVID-19. Penelitian menggunakan metode kualitatif dengan data primer yang didapat dari wawancara kepada informan dari PT. X dan data sekunder didapat dari mengamati keadaan yang sedang dihadapi oleh PT. X. Hasil penelitian ini menyatakan bahwa PT. X berhasil untuk bertahan pada pandemi COVID-19 ini. Penelitian ini diharapkan dapat memberikan wawasan tentang strategi kolaboratif yang diadopsi oleh PT. X dalam mengatasi krisis akibat pandemi COVID-19, serta penerapan teori modal sosial dalam membangun kepercayaan dalam kerjasama dengan mitra bisnis.

**Kata kunci:** *Collaborative Entrepreneurship*; Strategi; Covid-19.

### **Abstract**

*PT. X has three services, namely pest control, garden maintenance, and general trade. During the COVID-19 pandemic, only the general trade service operated normally. PT. X identified an opportunity due to the increased demand for health and hygiene support equipment as a result of the COVID-19 pandemic. However,*

<b>How to cite:</b>	Annisa Merniawanda, Noviaty Kresna Darmasetiawan (2023) Collaboration Entrepreneurship sebagai Strategi PT. X dalam Menghadapi Krisis di Masa Pandemi COVID-19, (8) 6, <a href="https://doi.org/10.36418/syntax-literate.v8i6.12494">https://doi.org/10.36418/syntax-literate.v8i6.12494</a>
<b>E-ISSN:</b>	2548-1398
<b>Published by:</b>	Ridwan Institute

*when PT. X obtained a project for the procurement of hand sanitizers and handwashing soap, they realized that they were not fully capable of handling the project entirely due to resource constraints. PT. X decided to collaborate with a partner company that had expertise and experience in the production of health support equipment. The research aims to identify the reasons why PT. X turned to collaborative entrepreneurship, how to operate collaborative entrepreneurship, and the role and implementation of social capital theory in building trust in the process of creating collaborative entrepreneurship as a strategy to overcome the crisis caused by the COVID-19 pandemic. The research uses a qualitative method with primary data obtained from interviews with informants from PT. X and secondary data obtained by observing the situation faced by PT. X. The results of this study indicate that PT. X successfully survived this COVID-19 pandemic. This research is expected to provide insights into the collaborative strategies adopted by PT. X in overcoming the crisis caused by the COVID-19 pandemic, as well as the application of social capital theory in building trust in cooperation with business partners.*

**Keywords:** *Collaborative Entrepreneurship; Strategic; Covid-19.*

## **Pendahuluan**

Pada pertengahan maret 2020, 146 negara telah melaporkan adanya kasus COVID-19 (Putra & Kasmiarno, 2020). Hal ini menyebabkan pemerintah di seluruh dunia menerapkan batasan ekonomi dan menerapkan pembatasan fisik yang serius. Pandemi COVID-19 yang telah terjadi di dunia saat ini mengakibatkan gangguan pada aktivitas ekonomi secara global (Bank, 2020). Seperti proses produksi, *supply chain global*, dan transportasi (McKibbin & Fernando, 2020). Sehingga sebuah bisnis memerlukan suatu penanganan manajemen khusus yang dapat memelihara keberlangsungan suatu usaha yaitu strategi antisipasi untuk memastikan bisnis dapat terus berjalan (Ulya, 2020).

Menurut penelitian yang dilakukan oleh Kraus *et al.*(2020), mengungkapkan bahwa pada saat ini secara umum perusahaan akan menghadapi dua permasalahan besar, yaitu peringatan akan bahaya kesehatan bagi seluruh pelaku ekonomi dan kebijakan-kebijakan baru yang diciptakan oleh pemerintah untuk mengatasi bencana Pandemi COVID-19 (Rianto & Wijaya, 2022). Survei yang dilakukan oleh Katadata Insight Center (KIC) kepada 206 UMKM yang terdapat di Jabodetabek, sebanyak 82,9% UMKM terkena dampak negatif dari Pandemi COVID-19 ini dan hanya 5,9% UMKM yang mengalami pertumbuhan positif selama pandemi ini. Dari UMKM yang di survei oleh KIC terdapat 63,9% dari UMKM yang terkena dampak mengalami penurunan omzet lebih dari 30% (Ramadhani, 2022). Sedangkan, survei yang dilakukan oleh Badan Pusat Statistik (BPS), Badan Perencanaan Pembangunan Nasional (Bappenas), dan World Bank menunjukkan bahwa pada pandemi ini banyak UMKM yang kesulitan dalam melunasi

pinjaman, membayar tagihan listrik, membayar tagihan gas, dan membayarkan upah pekerja (Statistik, 2017).

Menurut Dirjen Pembinaan Hubungan Industrial dan Jaminan Sosial Tenaga Kerja Kementerian Ketenagakerjaan Kerja Di Indonesia sendiri pada Agustus 2021 terdapat 538.305 pekerja yang mengalami PHK (Sunarno et al., 2019). Pemutusan hubungan kerja pun terpaksa dilakukan karena sulitnya membayarkan upah pekerja dan kesulitan dalam memperoleh bahan baku, permodalan, jumlah pelanggan yang cenderung menurun, sulitnya distribusi, dan produksi yang terhambat (Rochma & Anshori, 2021). Akibat pandemi ini juga merubah perilaku konsumen yang cenderung lebih banyak beraktivitas di rumah dengan memanfaatkan teknologi digital.

Menurut data yang dikeluarkan oleh Badan Pusat Statistik, di Indonesia terdapat 3 sektor teratas persentase perusahaan yang terdampak Covid adalah sektor akomodasi dan makanan, Jasa, dan transportasi dan pergudangan (Statistik, 2018). Akibat dari terdampaknya sektor akomodasi dan makanan hal ini berimbas juga kepada perusahaan pengendalian hama. Hal ini dapat dikarenakan Peraturan Menteri PUPR No. 24 tahun 2008 tentang Pedoman Pemeliharaan dan Perawatan Bangunan Gedung yang merupakan turunan dari Undang-Undang No. 28 tahun 2002 Tentang Bangunan Gedung (Perdana et al., 2020). Untuk memastikan Kesehatan dan keandalan bangunan gedung, Pengendalian hama merupakan salah satu kegiatan wajib yang dilakukan didalam gedung. Perusahaan pengendalian hama ikut terimbas pandemi ini dikarenakan banyaknya hotel, restoran dan cafe yang melakukan efisiensi (Hamsal & Abdinagoro, 2021).

Pada lingkungan bisnis yang cenderung kompleks dan terus berubah terlebih lagi pada saat masa pandemi COVID-19, Inovasi berkelanjutan dapat dianggap menjadi strategi yang penting. Hal ini dilakukan untuk dapat mencapai keunggulan kompetitif yang berkelanjutan dan kemampuan untuk terus menerapkan inisiatif inovatif yang diperlukan untuk pertumbuhan jangka panjang perusahaan (Ribeiro-Soriano & Urbano, 2009). Penelitian yang dilakukan oleh Koch, Martin & Nash (2013) mengidentifikasi kolaborasi yang dilakukan secara regional dapat secara efektif membantu mengembangkan identitas merek dan meningkatkan bisnis.

Salah satu karakteristik dari Collaborative entrepreneurship adalah kemampuan perusahaan dalam berkolaborasi dengan perusahaan lain khususnya berkolaborasi pada tiga dimensi dasar dari Collaborative entrepreneurship, yaitu strategi, struktur, dan filsafat manajemen (Ribeiro-Soriano & Urbano, 2009; Yan & Sorenson, 2003). Strategi merupakan pendekatan secara menyeluruh pada collaborative entrepreneurship mengarah pada pelaksanaan, perencanaan, dan eksekusi proyek bersama diantara para mitra kolaborasi. Hal lain yang mendukung lahirnya Collaborative entrepreneurship adalah sikap kewirausahaan, pengalaman, kepercayaan sosial dan hubungan kolaboratif yang mengedepankan berbagi sumber daya (Andresen et al., 2014).

Dalam penelitian Tandelilin (2020), disajikan data faktual mengenai pengaruh strategi kolaborasi dan komitmen kelompok UMKM di Desa Bogo Kabupaten Bojonegoro terhadap kelangsungan dan pertumbuhan UMK di wilayah tersebut. Penelitian ini menunjukkan bahwa dengan pendekatan collaborative entrepreneurship,

penggabungan keterampilan individu ke dalam aktivitas kelompok dapat meningkatkan proses inovasi secara signifikan. Strategi kolaborasi dan komitmen kelompok menjadi solusi efektif dalam mengatasi tantangan yang dihadapi oleh UMKM di Desa Bogo Kabupaten Bojonegoro. Upaya dilakukan untuk mendorong kolaborasi dan meningkatkan komitmen anggota kelompok. Di tingkat kelembagaan, collaborative entrepreneurship dibangun melalui kerja sama dengan pemerintah, termasuk dinas kehutanan, dinas pertanian, koperasi, Dinas Mikro, Kecil, dan Menengah, dinas kesehatan, serta perguruan tinggi.

Situasi serupa juga dialami oleh PT. X, sebuah perusahaan pengendalian hama yang berbasis di Jakarta. Selain layanan pengendalian hama, perusahaan ini juga menyediakan dua layanan lainnya, yaitu perawatan taman dan perdagangan umum. Dalam layanan pengendalian hama, PT. X menawarkan jasa untuk mengendalikan berbagai jenis hama seperti rayap, serangga, dan tikus di berbagai jenis bangunan seperti gedung perkantoran, apartemen, kondominium, pusat perbelanjaan/mall, hotel, dan sebagainya. Di bidang perawatan taman, PT. X menyediakan jasa perawatan taman untuk berbagai jenis properti seperti gedung perkantoran, apartemen, kondominium, pusat perbelanjaan atau mall, hotel, rumah sakit, pabrik, gudang, supermarket, swalayan, perumahan, dan lain-lain. Sementara dalam layanan perdagangan umum, PT. X memiliki fokus khusus pada pengadaan perlengkapan lapangan bagi instansi pemerintah tertentu. Perusahaan ini menyediakan berbagai produk yang diperlukan, seperti sabun mandi cair, lotion anti serangga, semir sepatu, dan perlengkapan lainnya.

Dua dari tiga layanan yang dimiliki oleh PT. X, yaitu pengendalian hama dan perawatan taman, terdampak oleh pandemi COVID-19. Sebagian besar pelanggan PT. X, seperti perusahaan, gedung perkantoran, dan pusat perbelanjaan, mengurangi jumlah tenaga kerja mereka akibat dampak pandemi ini. Hal ini berdampak signifikan pada operasional bisnis dan pembayaran bagi PT. X. Kondisi ekonomi yang tidak stabil menyebabkan beberapa klien meminta penundaan pembayaran atau skema pembayaran yang lebih fleksibel. Permintaan ini menjadi tantangan bagi PT. X dalam mengelola arus kas perusahaan dan menjaga stabilitas keuangan. PT. X harus menyesuaikan perencanaan keuangan dan memastikan kelancaran arus kas untuk memenuhi kewajiban finansial serta menjaga kelangsungan operasional perusahaan.

Meskipun hanya satu layanan yang berjalan normal, PT. X fokus pada peluang yang muncul akibat peningkatan kesadaran masyarakat terhadap kesehatan dan kebersihan selama pandemi COVID-19. Permintaan akan peralatan pendukung kesehatan dan kebersihan, seperti hand sanitizer dan sabun cuci tangan, meningkat secara signifikan di tempat umum. PT. X berusaha mencari proyek dalam bidang ini. Namun, ketika mendapatkan proyek pengadaan hand sanitizer dan sabun cuci tangan, PT. X menyadari bahwa mereka tidak memiliki sumber daya yang cukup untuk menangani proyek-proyek tersebut secara penuh. Oleh karena itu, PT. X memutuskan untuk berkolaborasi dengan perusahaan mitra yang memiliki keahlian dan pengalaman dalam pembuatan peralatan pendukung kesehatan. Kolaborasi ini memungkinkan pertukaran informasi dan

pengetahuan antara PT. X dan perusahaan mitra, menciptakan nilai ekonomi berdasarkan ide-ide baru yang dihasilkan bersama-sama.

### **Metode Penelitian**

Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan menggunakan dua jenis data yaitu data primer dan data sekunder. Data sekunder didapat dari mengamati keadaan yang sedang dihadapi oleh PT. X. Sedangkan data primer didapat dari wawancara (in depth interview) kepada informan yang berasal dari PT. X. Metode wawancara yang akan dilakukan adalah semi structured interview. Proses wawancara dapat dilakukan dengan dua cara, yaitu dengan cara wawancara tatap muka atau dengan cara wawancara online melalui aplikasi video konferensi digital seperti Zoom, Skype dan Google meet.

Analisis data pada penelitian ini dilakukan dengan mentranskripsikan kata per kata dengan mengabaikan kata-kata pengisi dan hanya berfokus pada inti dari wawancara. Hasil dari transkripsi ini berupa teks yang kemudian akan digunakan untuk menganalisis lebih lanjut digabungkan dengan menggunakan data catatan mengenai reaksi dan ekspresi responden selama wawancara berlangsung (Neuman, 2013). Pada proses analisis data akan dibantu dengan menggunakan program Nvivo. Metode coding juga akan dilakukan untuk menganalisis data pada penelitian kualitatif ini. Menurut Neuman (2013), coding data pada penelitian kualitatif adalah mengatur data mentah menjadi suatu kategori-kategori konseptual yang dapat menghasilkan suatu tema atau konsep. Metode coding ini terdiri dari 3 Jenis, yaitu open coding, axial coding, dan selective coding.

Penentuan narasumber pada penelitian ini dipilih berdasarkan peranan penting di dalam perusahaan dan mengetahui sistem yang berjalan di perusahaan. Wawancara pada penelitian ini dilakukan sebanyak 5 informan dari PT. X yang terdiri dari 1 direktur perusahaan, 1 manajer umum, 1 kepala divisi strategi bisnis, dan 2 manajer divisi lainnya dalam perusahaan tersebut. Setelah melakukan wawancara kepada narasumber, hasil wawancara tersebut diuji dengan menggunakan metode triangulasi.

Triangulasi data merupakan salah satu cara untuk menguji dan memperkuat validitas dan reliabilitas dari hasil pengumpulan data metode kualitatif ini. Menurut Soeherman (2019) dan Neuman (2013), menjelaskan bahwa triangulasi data dapat dilakukan dengan empat macam teknik yaitu triangulation of measure, triangulation of observer, triangulation of methods, dan triangulation of theory. Pada penelitian ini menggunakan teknik triangulation of observer karena pada penelitian kali ini memiliki lebih dari satu narasumber atau informan yang mampu memberikan tambahan alternatif perspektif.

### **Hasil dan Pembahasan**

Hasil penelitian ini menyatakan terdapat beberapa alasan PT. X beralih pada *collaborative entrepreneurship* sebagai strategi bertahan dalam masa sulit akibat krisis ekonomi selama pandemi Covid-19. Beberapa alasannya yaitu dampak pandemi menyebabkan beberapa proyek PT. X mengalami penundaan atau bahkan pembatalan.

Pembatasan dan tantangan operasional selama pandemi membuat beberapa proyek harus ditunda karena keterbatasan sumber daya atau ketidakpastian pasar. Selain itu, beberapa proyek juga terpaksa dibatalkan karena perubahan kebutuhan dan situasi yang tidak dapat diprediksi. Selain proyek yang sudah berjalan mengalami pembatalan, beberapa proyek yang sedang melalui proses tender pun mengalami penundaan. Hal ini dapat dikarenakan perusahaan pemilik tender tidak luput dari keadaan krisis yang disebabkan oleh Pandemi COVID-19 ini. Dampak pandemi juga dirasakan dalam hal pembayaran. Beberapa klien PT. X meminta penundaan pembayaran atau skema pembayaran yang lebih fleksibel karena kondisi ekonomi yang tidak stabil. Selain itu, PT. X juga sedang menghadapi kesulitan dalam menagih pembayaran kepada klien. Hal ini memberikan tantangan bagi PT. X dalam mengelola arus kas dan menjaga stabilitas keuangan perusahaan serta dapat mempengaruhi kemampuan perusahaan untuk membayar gaji karyawan sesuai jadwal yang ditetapkan.

PT. X memiliki tiga layanan yang ditawarkan, tetapi hanya layanan perdagangan umum yang memiliki keuntungan yang baik. PT. X perlu mengambil langkah-langkah strategis untuk mengembangkan klien pada layanan perdagangan umum. PT. X telah melihat adanya peluang baru dalam menghadapi fokus masyarakat terhadap kesehatan dan kebersihan. Kebutuhan akan peralatan pendukung kesehatan dan kebersihan, seperti hand sanitizer dan sabun cuci tangan, mengalami peningkatan yang signifikan. PT. X memutuskan untuk layanan perdagangan umum melakukan usaha dalam pencarian proyek mengenai hand sanitizer dan sabun cuci tangan. Dari usaha pencarian tersebut PT. X mendapatkan proyek baru dari instansi A dengan kontrak kerja selama satu tahun dalam setiap bulannya harus menyediakan sebanyak 150.000 botol hand sanitizer dan 200.000 botol sabun cuci tangan. Namun, terdapat kendala bagi PT. X yaitu jumlah permintaan yang tinggi tidak sebanding dengan sumber daya yang dimiliki oleh PT. X. Meskipun pekerja yang menganggur pada layanan lainnya sudah dipindahkan namun, PT. X menyadari bahwa mereka belum sepenuhnya mampu menangani proyek-proyek tersebut secara utuh. PT. X memutuskan untuk melakukan kolaborasi dengan perusahaan mitra yang memiliki keahlian dan pengalaman dalam pembuatan peralatan pendukung kesehatan. Mitra yang akan dipilih merupakan mitra yang memiliki pengalaman di bidang hand sanitizer dan sabun cuci tangan.

Hasil penelitian ini juga menyatakan bagaimana cara PT. X dalam menjalankan collaborative entrepreneurship sebagai strategi dengan berbagai pemangku kepentingan. Pertama, PT. X melakukan pencarian mitra yang memiliki keahlian dan pengalaman yang sesuai dengan kebutuhan proyek. Kemudian, dilakukan pencocokan informasi yang dibutuhkan antara PT. X dan mitra untuk memastikan saling pemahaman. PT. X juga melakukan serangkaian diskusi yang melibatkan berbagai aspek proyek, termasuk target, batasan, dan kebutuhan yang harus dipenuhi. Tujuan dari diskusi ini adalah untuk memastikan bahwa mitra memiliki kemampuan dan sumber daya yang tepat untuk mengerjakan proyek dengan baik dan tepat waktu. PT. X dan mitra kerja bekerja sama dalam mencari cara terbaik untuk menyelesaikan proyek tersebut, dengan

mempertimbangkan aspek-aspek seperti ketersediaan sumber daya, waktu yang diperlukan, dan efisiensi dalam pelaksanaan.

PT. X memiliki 5 kandidat tetapi dipilih 2 kandidat terbaik yaitu perusahaan B untuk memproduksi *hand sanitizer* sejumlah 50.000 botol dan perusahaan C untuk memproduksi sabun cuci tangan sejumlah 50.000 botol dengan standar dan komposisi yang telah ditetapkan. Untuk memastikan pemahaman yang jelas antara PT. X dan mitra-mitra, sebuah kontrak kerja sama telah disusun. Kontrak ini mencakup prosedur kerja, nilai kontrak, jangka waktu pelaksanaan proyek, dan standar kualitas produk. Dengan kontrak ini, PT. X memastikan pemahaman yang jelas mengenai harapan dan tanggung jawab semua pihak.

Kerjasama dengan mitra-mitra ini merupakan langkah penting dalam mencapai kesuksesan proyek PT. X. Hal ini sejalan dengan prinsip *collaborative entrepreneurship*, terutama dalam elemen *joint combinatory efforts* yang melibatkan upaya kombinasi bersama dan diatur melalui kontrak kerja sama. PT. X juga menjelaskan bahwa kolaborasi antara PT. X, perusahaan B, dan perusahaan C dapat memenuhi produksi dengan standar dan spesifikasi tertentu serta memberikan keuntungan yang sangat berarti dalam mengatasi kerugian yang diakibatkan oleh pandemi COVID-19. Hal ini tentu membangun kepercayaan dengan mitra dan dapat mengoptimalkan pemanfaatan sumber daya yang dimiliki. Melalui kerjasama yang saling menguntungkan, PT. X dapat memperluas jangkauan bisnisnya dan memenuhi kebutuhan pelanggan dengan lebih efektif. Strategi ini memberikan landasan yang kuat bagi PT. X dan mitra untuk bekerja secara sinergis dan menghasilkan nilai tambah yang signifikan dalam proyek-proyek yang dilaksanakan. Oleh karena itu, PT. X menyadari bahwa kolaborasi menjadi kunci untuk memperoleh keuntungan yang dapat menutupi kerugian yang terjadi. PT. X juga membuat keputusan untuk mencari proyek baru di sektor swasta yang berkaitan dengan produk-produk kesehatan seperti sabun cuci tangan dan *hand sanitizer*. Saat ini PT. X memiliki 2 klien lain dari sektor swasta yang berkolaborasi dengan perusahaan B dan perusahaan C.

Pada penelitian ini juga menjelaskan terkait adaptasi peranan dan implementasi teori modal sosial pada pembangunan trust dalam proses penciptaan *collaborative entrepreneurship* sebagai strategi yang dibutuhkan untuk mengatasi akibat krisis masa pandemi COVID-19 pada PT X. *Collaborative entrepreneurship* memungkinkan PT. X untuk mengembangkan inovasi dan melampaui batasan perusahaan. PT. X dan mitra perusahaan bekerja sama dalam merencanakan dan melaksanakan proyek pembuatan *hand sanitizer*, sabun cuci tangan, dan produk dengan kemasan khusus sesuai permintaan pasar.

Peran teori modal sosial sangat penting dalam membangun kepercayaan dalam proses penciptaan *collaborative entrepreneurship*. Teori modal sosial menekankan pentingnya hubungan sosial dan interaksi antara individu atau organisasi dalam menciptakan kerja sama yang saling menguntungkan. Dalam konteks *collaborative entrepreneurship* di PT. X, teori modal sosial membantu membentuk dasar kepercayaan antara PT. X dan mitra. Kepercayaan ini menjadi dasar yang kuat dalam membangun hubungan kerja sama yang harmonis dan produktif. Dengan adanya kepercayaan, kedua

belah pihak merasa nyaman dan yakin untuk berbagi informasi, sumber daya, dan pengetahuan yang diperlukan untuk mencapai tujuan bersama.

Teori modal sosial melibatkan langkah-langkah seperti mencari mitra yang memiliki reputasi baik dan kredibilitas tinggi, pertukaran informasi yang transparan, dan adanya ketergantungan yang seimbang antara PT. X dan mitra. Selain itu, penting juga untuk membangun komunikasi yang efektif dan menghormati kesepakatan yang telah dibuat. Semua langkah ini bertujuan untuk membangun kepercayaan yang kuat dan memperkuat kerja sama antara PT. X dan mitra.

Selain itu, teori modal sosial juga membantu mengatasi konflik yang mungkin timbul dalam proses penciptaan collaborative entrepreneurship. Dengan kepercayaan yang terbentuk, PT. X dan mitra akan lebih mudah menyelesaikan perbedaan dan mencari solusi yang saling menguntungkan. Mereka akan berkomunikasi dengan jujur dan terbuka, serta berusaha memahami perspektif dan kepentingan masing-masing pihak. Secara keseluruhan, peran teori modal sosial dalam membangun kepercayaan dalam proses penciptaan collaborative entrepreneurship sangat signifikan. Teori ini memberikan kerangka kerja yang membantu PT. X dan mitra membangun kerja sama yang saling menguntungkan, produktif, dan berkelanjutan. Dengan kepercayaan yang kuat, mereka dapat menjalin kolaborasi yang efektif, berbagi sumber daya, dan menciptakan nilai tambah bagi semua pihak yang terlibat.

Penerapan teori modal sosial dalam membangun kepercayaan dalam proses pembentukan collaborative entrepreneurship di PT. X dapat dilihat melalui beberapa langkah konkret. Salah satunya adalah melalui praktik transparansi. PT. X melibatkan setiap mitra dalam penyusunan rancangan kontrak kerja sama. Kontrak tersebut mencakup standarisasi prosedur kerja, nilai kontrak, jangka waktu proyek, dan standar kualitas produk. Dengan demikian, PT. X memastikan bahwa semua pihak yang terlibat

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan wawasan tentang strategi kolaboratif yang diadopsi oleh PT. X dalam mengatasi krisis akibat pandemi COVID-19, serta penerapan teori modal sosial dalam membangun kepercayaan dalam kerjasama dengan mitra bisnis.

### **Kesimpulan**

PT. X menggunakan kolaborasi sebagai strategi untuk memperluas bisnisnya di bidang peralatan pendukung kesehatan dan kebersihan. Melalui kolaborasi ini, PT. X dapat mengoptimalkan sumber daya dan keahlian yang dimiliki bersama mitra perusahaan. Tujuannya adalah memenuhi kebutuhan pelanggan dan meraih kesuksesan di pasar yang sedang berkembang.

Kolaborasi PT. X dengan mitra membawa manfaat besar dalam menghadapi dampak negatif pandemi COVID-19. Tanpa kolaborasi ini, PT. X akan kesulitan memenuhi permintaan klien dan mungkin mengalami kesulitan finansial. Oleh karena itu, PT. X menyadari bahwa kolaborasi adalah kunci untuk mendapatkan keuntungan dan mengatasi kerugian yang terjadi.



## BIBLIOGRAFI

- Andresen, M., Bergdolt, F., Margenfeld, J., & Dickmann, M. (2014). Addressing international mobility confusion—developing definitions and differentiations for self-initiated and assigned expatriates as well as migrants. *The International Journal of Human Resource Management*, 25(16), 2295–2318.
- Bank, W. (2020). *Global economic prospects, June 2020*. The World Bank.
- Galebach, P. H., Soeherman, J. K., Wittrig, A. M., Lanci, M. P., & Huber, G. W. (2019). Supercritical methanol depolymerization and hydrodeoxygenation of maple wood and biomass-derived oxygenates into renewable alcohols in a continuous flow reactor. *ACS Sustainable Chemistry & Engineering*, 7(18), 15361–15372.
- Hamsal, M., & Abdinagoro, S. B. (2021). *Sustainable Tourism Pariwisata Wisata di Era Normal Baru*. Scopindo Media Pustaka.
- Koch, J., Martin, A., & Nash, R. (2013). Overview of perceptions of German wine tourism from the winery perspective. *International Journal of Wine Business Research*.
- McKibbin, W. J., & Fernando, R. (2020). *Global macroeconomic scenarios of the COVID-19 pandemic*.
- Neuman, D. J. (2013). *Building type basics for college and university facilities* (Vol. 22). John Wiley & Sons.
- Perdana, L. B., Lenggogeni, L., & Pihantono, P. (2020). Kesesuaian antara pelaksanaan pemeliharaan fasilitas pada terminal terpadu pulo gebang sesuai dengan SOP peraturan menteri PU no. 24 PRT/M/2008. *Menara: Jurnal Teknik Sipil*, 15(2), 44–52.
- Putra, M. W. P., & Kasmiarno, K. S. (2020). Pengaruh Covid-19 Terhadap Kehidupan Masyarakat Indonesia: Sektor Pendidikan, Ekonomi Dan Spiritual Keagamaan. *POROS ONIM: Jurnal Sosial Keagamaan*, 1(2), 144–159.
- Ramadhani, M. I. (2022). Peran Pemerintah Kota Surabaya Dalam Pemulihan Ekonomi UMKM Pada Masa Pandemi COVID 19 (Studi Kasus: Dinas Koperasi Kota Surabaya). *Seminar Nasional Ilmu Terapan*, 6(1), E28–E28.
- Rianto, S., & Wijaya, L. I. (2022). Praktik Manajemen Strategis Pada Masa Pandemi Covid-19: Studi Kasus PT X Pelaksana Konstruksi Swasta. *Jurnal Aplikasi Bisnis Dan Manajemen (JABM)*, 8(2), 481–490.
- Ribeiro-Soriano, D., & Urbano, D. (2009). Overview of collaborative entrepreneurship:

an integrated approach between business decisions and negotiations. *Group Decision and Negotiation*, 18, 419–430.

Rochma, E. D. N., & Anshori, I. (2021). Ekonomi Buruh Industri Pada Masa Pandemi Covid-19. *Jurnal Ilmu Ekonomi & Sosial*, 12(1), 26–40.

Statistik, B. P. (2017). Badan pusat statistik. *Badan Pusat Statistik*.

Statistik, B. P. (2018). Statistik Indonesia 2018. *Jakarta: Badan Pusat Statistik*.

Sunarno, H., Rosyidi, K., Setiawan, A., & Hambali, H. (2019). Resolusi Konflik Hubungan Industrial Dalam Sistem Penyelenggaraan Ketenagakerjaan di Kabupaten Pasuruan. *Media Mahardhika*, 18(1), 146–152.

Tandelilin, E., Rani, K. C., Jayani, N. I. E., & Darmasetiawan, N. K. (2020). Collaborative entrepreneurship and group commitment as a strategy for survival in the pandemic Covid 19: A case study of SMEs in Bogo Village-Bojonegoro Regency-East Java. *International Joint Conference on Arts and Humanities (IJCAH 2020)*, 1161–1165.

Ulya, H. N. (2020). Alternatif strategi penanganan dampak ekonomi covid-19 pemerintah daerah Jawa Timur pada kawasan agropolitan. *El Barka: Journal of Islamic Economics and Business*, 3(1), 80–109.

Yan, J., & Sorenson, R. L. (2003). Collective entrepreneurship in family firms: The influence of leader attitudes and behaviors. *New England Journal of Entrepreneurship*.

---

**Copyright holder:**

Annisa Merniawanda, Noviaty Kresna Darmasetiawan (2023)

**First publication right:**

Syntax Literate: Jurnal Ilmiah Indonesia

**This article is licensed under:**



REGULAR  
ISSUE

VOL. 8  
JUNE

# SYNTAX LITERATE

*Jurnal Ilmiah Indonesia*

---

Printed ISSN: 2541-0849 | Electronic ISSN: 2548-1398

## About the Journal:

---

**Syntax Literate : Jurnal Ilmiah Indonesia** invites the authors to submit their manuscript for forthcoming issues. Before submitting, we encourage you to read and confirm your manuscript to the Author Guidelines and Manuscript Template. Articles are normally published only in English. Submit your manuscript to Submission Menu. If you have any questions, please feel free to contact the Editor.

NO. 06

# Jurnal Ilmiah Indonesia

[Current](#)[Archives](#)[Announcements](#)[About](#)[Search](#)[Home](#) / [Editorial Team](#)

## Editorial Team

### Editor in Chief

Taufik Ridwan, Universitas Islam Bunga Bangsa Cirebon, Indonesia [[Scopus](#)][[Sinta](#)][[Google Scholar](#)]

### Journal Managing

Abdurokhim, Politeknik Siber Cerdika Internasional, Indonesia [[Scopus](#)] [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]

### Editorial Board

1. Yanto Heryanto, Universitas Swadaya Gunung Jati, Indonesia [[Scopus](#)] [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
2. Endang Sutrisno, Universitas Swadaya Gunung Jati, Indonesia [[Scopus](#)] [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
3. Iman Nasrulloh, Institut Pendidikan Indonesia Garut, Indonesia [[Scopus](#)] [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
4. Mohammad Ridwan, Universitas Islam Bunga Bangsa Cirebon, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
5. Otong Saeful Bahri, Universitas Muhadi Setiabudi Brebes, Indonesia [[Scopus](#)] [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
6. Farida Nurfalalah, Universitas Swadaya Gunung Jati, Indonesia [[Scopus](#)] [[Google Scholar](#)]
7. Dedy Setiawan, STAIKU Kuningan, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
8. Ikhsan Nendi, Politeknik Siber Cerdika Internasional, Indonesia [[Sinta](#)] [[Scopus](#)] [[Google Scholar](#)]
9. Siti Komara, STAIKU Kuningan, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
10. Fereddy Siagian, Akademi Maritim Cirebon, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
11. Rohit Kumar Verma, Internasional Medical University, Malaysia [[Scopus](#)] [[Google Scholar](#)]
12. Rosidin, Badan Riset dan Inovasi Nasional, Jakarta, Indonesia [[Scopus](#)]
13. Lilam Kadarin Nuriyanto, Badan Riset dan Inovasi Nasional, Jakarta, Indonesia [[Scopus](#)]
14. Arnis Rachmadhani, Badan Riset dan Inovasi Nasional, Jakarta, Indonesia [[Scopus](#)]
15. Nurdiyanto, Universitas Swadaya Gunung Jati, Cirebon, Indonesia [[Scopus](#)][[Sinta](#)][[Google Scholar](#)]
16. Wike Pertiwi, Universitas Buana Perjuangan Karawang, Indonesia [[Scopus](#)][[Sinta](#)][[Google Scholar](#)]



17. Chiska Nova Harsela, Politeknik Siber Cerdika Internasional, Indonesia [[Sinta](#)]
18. Puteri Kamilla, Politeknik Siber Cerdika Internasional, Indonesia [[Sinta](#)]
19. Arif Rohman Hakim, STAIKU Kuningan, Indonesia [[Sinta](#)]
20. Almighty Cortezo Tabuena, Philippine Normal University, Philippine [[Scopus](#)] [[Google Scholar](#)]
21. Niyaz Panakaje, Srinivas University, India [[Scopus](#)] [[Google Scholar](#)]
22. Arul Leena Rose P J SRM Institute of Science and Technology, India [[Scopus](#)] [[Google Scholar](#)]
23. Husnul Hafidhoh, STAIKU Kuningan, Indonesia [[Sinta](#)]
24. Askarno, Politeknik Siber Cerdika Internasional, Indonesia [[Sinta](#)]
25. Aen Fariah, STAIKU Kuningan, Indonesia [[Sinta](#)]
26. Eva Utami Durahman, Institut Pendidikan dan Bahasa Invada, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
27. Bambang Firmansyah, Universitas Islam Bunga Bangsa Cirebon, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
28. Agus Rohmat Hidayat, UNICIMI Universitas Cendekia Mitra, Indonesia [[Sinta](#)] [[Google Scholar](#)]
29. Koesharijadi, Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Mitra Indonesia, Indonesia [[Google Scholar](#)]

# Chat Via WhatsApp



## Accredited

# SINTA 4





Cited From  
Scopus

**People**

[Editorial Team](#)

[Reviewers](#)

[Contact](#)

**Policies**

[Journal History](#)

[Focus and Scope](#)

[Peer Review Process](#)

[Publication Frequency](#)

[Open Access Statement and Policy](#)

[Archiving](#)

[Posting Article Policy](#)

[Publication Ethics and Misconducts](#)

[Screening for Plagiarism](#)

Withdrawal of Manuscript

Correction and Retraction

Indexing and Abstracting

Article Processing Charge

### Submissions

[Author Guidelines](#)

[Reviewer Guidelines](#)

[License & Copyright Notice](#)

[Privacy Statement](#)



# Article Template

### Information

[For Readers](#)

[For Authors](#)

[For Librarians](#)

[Education Blog](#)

### Visitor

**02123889**

[View My Stats](#)

### Tools



turnitin™



**Syntax Literate : Jurnal Ilmiah Indonesia**

p-ISSN 2541-0849 | e-ISSN 2548-1398

**This work is licensed under a**



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution-ShareAlike 4.0 International \(CC BY-SA 4.0\) International License](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/).



# Jurnal Ilmiah Indonesia

Current Archives Announcements About

[Home](#) / [Archives](#) / Vol. 8 No. 6 (2023): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah Indonesia

## Vol. 8 No. 6 (2023): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah Indonesia



This issue has been available online since **25th June 2023** for the regular issue of June 2023. All articles in this issue (**60 original research articles** by the authors who comes from **1 countries**).



**DOI:** <https://doi.org/10.36418/syntax-literate.v8i6>

**Published:** 2023-06-25



## Original Articles

### Efektivitas Model Pembelajaran Blended Learning Terhadap Hasil Belajar dan Kemampuan Menggambar Ilustrasi Mode Mahasiswa

**Afif Ghurub Bestari**, Universitas Negeri Yogyakarta, Indonesia

3983-3994

 pdf

 html

### Implementasi Program Stategis Pembangunan Kampung Terhadap Pembangunan Infrastruktur di Kampung Yewena Distrik Depapre Kabupaten Jayapura

**Terianus L. Safkaur**, Universitas Cenderawasih, Jayapura, Indonesia, Indonesia

3829-3849

 pdf

 html

### Forensik Alat Bukti Narkotika untuk Pembuktian Secara Ilmiah (Perspektif Hukum Acara Pidana)

**Slamet Pribadi**, Dosen Fakultas Hukum Universitas Bhayangkara Jakarta Raya, Indonesia, Indonesia

3949-3961

 pdf

 html

### Analisis Integrasi Angkutan Kota sebagai Feeder Angkutan Bus Trans Mamminasata

**Muhammad Ridha Kasim**, Universitas Muslim Indonesia, Indonesia

**Andi Muhammad Akram**, Universitas Muslim Indonesia, Indonesia

**Rezki Ramadhan**, Universitas Muslim Indonesia, Indonesia

**Ahmad Fauzan**, Universitas Muslim Indonesia, Indonesia

3962-3974

 pdf

 html

### Tinjauan Yuridis terhadap Peradilan In Absentia dengan Hak Asasi Manusia

**Adhalia Septia Saputri**, Fakultas Hukum, Universitas Bhayangkara Jakarta Raya, Indonesia, Indonesia

3975-3982

 pdf

 html

### The Effect of Transformational Leadership and Competence on Organizational Citizenship Behavior (OCB)

**Dakikotis Sururiyah**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Airlangga, Indonesia, Indonesia

3995-4002

 pdf

 html

## Pengaruh Pemberian Ekstrak Kulit Manggis pada Tikus Tuberkulosis yang Diberi Isoniazid terhadap Kadar Kolesterol

**Millenia Hardyalensi**, Fakultas Kedokteran, Universitas Wijaya Kusuma Surabaya, Indonesia

**Indah Widyaningsih**, fakultas kedokteran Universitas Wijaya kusuma Surabaya, Indonesia

4018-4027

 pdf

 html

## Analisis Efektifitas Biohole Melalui Distribusi Mikroba Secara Real Time Pada Tanah Inseptisol

**Nugroho Widiasmadi**, Wahid Hasyim University, Indonesia

4028-4040

 pdf

 html

## Perjanjian Nominee dalam Praktik Jual Beli Tanah

**Henry Aspan**, Dosen Universitas Pembangunan Panca Budi, Medan, Indonesia, Indonesia

**Erniyanti**, Universitas Batam, Indonesia

**Etty Sri Wahyuni**, Universitas Batam, Indonesia

4041-4051

 pdf

 html

## Dampak Penguatan Layanan Kesehatan Primer Negara Thailand: Literatur Review

**Wulansari Wulansari**, Faculty of Public Health, Universitas Indonesia, Indonesia

**Budi Hidayat**, Faculty of Public Health, Universitas Indonesia, Indonesia

4052-4064

 pdf

 html

## Analisa Akibat Hukum Wanprestasi dalam Perjanjian Sewa Menyewa Tanah dan Bangunan

**Angeline Angeline**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Ariawan Gunadi**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

4065-4073

 pdf

 html

## Implementasi Rekam Medis Elektronik Dengan Pendekatan Metode Technology Acceptance Model

**Jean Francis Melanny Kassiuw**, Program Studi Magister Administrasi Rumah Sakit, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas Indonesia, Depok, Indonesia

**Budi Hidayat**, Program Studi Magister Administrasi Rumah Sakit, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas Indonesia, Depok, Indonesia

**Puput Oktamianti**, Program Studi Magister Administrasi Rumah Sakit, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas Indonesia, Depok, Indonesia

4074-4085

[pdf](#)[html](#)

### Dakwah Bil Hal Aisyiyah Cabang Medan Area dalam Pemberdayaan Perempuan

**Nini Oktavia**, Fakultas Dakwah dan Komunikasi, Universitas Islam Negeri Sumatera Utara, Indonesia

**Abdullah Abdullah**, Fakultas Dakwah dan Komunikasi, Universitas Islam Negeri Sumatera Utara, Indonesia

4195-4203

[pdf](#)[html](#)

### Mekanisme Penyelesaian Sengketa Bisnis Utang Piutang: Menurut Konsep Kepailitan dan Wanprestasi

**Regina Rachmadayanti**, Universitas Tarumanagara, Indonesia, Indonesia

**Ariawan Gunadi**, Universitas Tarumanagara, Indonesia, Indonesia

4086-4095

[pdf](#)[html](#)

### Perlindungan Hukum Bagi Pemegang Sertipikat Hak Atas Tanah yang Perolehannya Secara Itikad Baik

**Riany Linggar Sari**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Hanafi Tanawijaya**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

[pdf](#)[html](#)

### Hubungan Antara Sikap Kerja dan Motivasi Kerja dengan Kinerja Pengelola Sikda Generik Puskesmas di Kabupaten Ogan Komering Ulu Timur Tahun 2022

**Wastiti Handayani**, Faculty of Public Health, Universitas Indonesia, Indonesia

4096-4109

[pdf](#)[html](#)

### Kinerja Program Pendidikan di Kabupaten Kepulauan Yapen Provinsi Papua

**Ibrahim Kristofol Kendi**, Fakultas Ilmu Sosial & Ilmu Politik (FISIP) UNCEN, Indonesia, Indonesia

4110-4120

[pdf](#)[html](#)

### Strategi Manajemen Keuangan Perusahaan Pariwisata dalam Menghadapi Pandemi Covid-19

**Rizal Diansyah**, Universitas Terbuka, Indonesia, Indonesia

**Ira Geraldina**, Universitas Terbuka, Indonesia, Indonesia

**Julianto Agung Saputro**, Universitas Terbuka, Indonesia, Indonesia

4121-4140

[pdf](#)[html](#)

## Problematika Kreativitas Anak Usia 5-6 Tahun dalam Kegiatan Menggambar Bebas

**Tika Awalini**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Setyo Yanuartuti**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Indar Sabri**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

4141-4155

 pdf

 html

## Proses Kreativitas Yus Wiradiredja dalam Mengaransemen Pupuh Magatru Raehan

**Meta Liana**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Setyo Yanuartuti**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Indar Sabri**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

4156-4165

 pdf

 html

## Urgensi Lembaga Pelindungan Data Pribadi di Indonesia Berdasarkan Asas Hukum Responsif

**Erlyns Yolanda**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Rugun Romaida Hutabarat**, Universitas Tarumanagara, Iceland

4166-4182

 pdf

 html

## Tinjauan Terhadap Tindak Pidana Pencabulan pada Anak di Bawah Umur Berdasarkan Undang-Undang Perlindungan Anak

**Leni Anggraeni**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

**R. Rahaditya**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

4183-4194

 pdf

 html

## Civil Society, Public Sphere and the Regulation of Ministry of Education and Culture Number 30 of 2021

**Krisnaldo Triguswinri**, Diponegoro University, Semarang, Indonesia, Indonesia

**Hartuti Purnaweni**, Diponegoro University, Semarang, Indonesia

**Budi Puspo Priyadi**, Diponegoro University, Semarang, Indonesia

4195-4206

 pdf

 html

## Perlindungan Hukum terhadap Merek Warkop DKI

**Salsha Nabila Putri Mezofa**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Jeane Neltje Saly**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

4207-4214

[pdf](#)[html](#)

## Terjadinya Perizinan Perkawinan Poligami yang Tidak Berdasarkan Undang-Undang Perkawinan

**Ferrary Utami**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Iceland

**Hanafi Tanawijaya**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

4215-4225

[pdf](#)[html](#)

## Manajemen Tenaga Bantu di Dinas Pendidikan, Pemuda, dan Olahraga Daerah Istimewa Yogyakarta

**Yuntiasih Yuntiasih**, Balai Tekkomdik Dinas Dikpora DIY, Universitas Sarjanawiyata Tamansiswa, Indonesia

**Rahmat Mulyono**, Universitas Sarjanawiyata Tamansiswa, Indonesia

4226-4238

[pdf](#)[html](#)

## Optimalisasi Kemampuan Gerak Dasar Lokomotor dengan Memodifikasi Sarana Pembelajaran PJOK

**Karrera Wihda Lupita**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia, Indonesia

**Vega Candra Dinata**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Zainal Arifin**, UPT SD Negeri 144 Gresik, Kabupaten Gresik, Indonesia

4239-4255

[pdf](#)[html](#)

## Fraud Detection for Online Interbank Transaction Using Deep Learning

**Leshivan Savenjer Hasugian**, Universitas Bina Nusantara Jakarta, Indonesia, Indonesia

**Suharjo Suharjo**, Universitas Bina Nusantara Jakarta, Indonesia, Indonesia

4263-4275

[pdf](#)[html](#)

## Pengaruh Objektivitas, Independensi, Pengetahuan, Pengalaman Kerja dan Integritas Profesi Auditor terhadap Kualitas Pekerjaan Auditor

**Rhea Samantha Ayu**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Telkom, Bandung, Indonesia, Indonesia

**Dwi Urip Wardoyo**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Telkom, Bandung, Indonesia, Indonesia

4430-4441

[PDF](#)[HTML](#)

## Pengembangan sistem manajemen dokumen PKM Universitas Islam Indonesia

**Muhammad Alfiansyah Indrawan**, Universitas Islam Indonesia Yogyakarta, Indonesia

**Sri Mulyati**, Program Studi Informatika, Universitas Islam Indonesia, Yogyakarta, Indonesia

4276-4287

 pdf html

## Pandangan Hak Asasi Manusia terhadap Tindakan Tembak di Tempat Oleh Polisi Tanpa Ada Putusan Pengadilan yang Berkekuatan Hukum Tetap

**Sherly Budiono**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Rasji Rasji**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

4288-4294

 pdf html

## Evaluasi Kinerja Keuangan Pemerintah Daerah Kota Pare-Pare Sebelum dan Selama Wabah Covid 19

**Yuliana Resca**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Esa Unggul, Indonesia

4295-4306

 pdf html

## Analisis Yuridis Hak Waris Istri (Kedua) dari Perkawinan yang Menggunakan Status Asal-Usul Perkawinan Palsu

**Imaduddin Sakagama**, Universitas Sunan Giri, Indonesia

**Adi Herisasono**, Universitas Sunan Giri, Indonesia

4307-4317

 pdf html

## Nilai Waktu Uang

**Gad Edison**, Universitas Kristen Indonesia, Indonesia

**Lis Sintha Oppusunggu**, Universitas Kristen Indonesia, Jakarta, Indonesia, Indonesia

4318-4325

 pdf html

## Desentralisasi Administratif Untuk Mewujudkan Pelayanan Publik dan Tata Kelola Pemerintahan yang Baik

**Zulkenedi Zulkenedi**, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Padang, Indonesia

**Aldri Frinaldi**, Prodi Magister Administrasi Publik, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Padang, Indonesia

**Lince Magriasti**, Prodi Magister Administrasi Publik, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Padang,

Indonesia

4326-4333

 pdf html

## Analisis Karakteristik Material Lokal Kinang Jingkion dari Quarry Apalapsili, Habie Dan Hulikma, Serta Komposisi Campuran Terbaik Untuk Digunakan sebagai Bahan Lapis Pondasi Agregat Kelas A

**Lyresica Nurmalasari Sirait**, Teknik Sipil Universitas Cendrawasih, Indonesia

**Petrus Bahtiar**, Fakultas Teknik Sipil, Universitas Cendrawasih, Indonesia

**Mudjiati Mudjiati**, Fakultas Teknik Sipil, Universitas Cendrawasih, Indonesia

4334-4353

 pdf

 html

## Collaborative Entrepreneurship sebagai Strategi Pt. X dalam Menghadapi Krisis di Masa Pandemi Covid-19

**Annisa Merniawanda**, Fakultas Bisnis dan Ekonomika Universitas Surabaya, Indonesia

**Noviaty Kresna Darmasetiawan**, Fakultas Bisnis dan Ekonomika Universitas Surabaya, Indonesia

4354-4363

 pdf

 html

## Determinasi Firm Size dan Sales Growth Dalam Memoderasi Pengaruh Capital Structure Terhadap Return on Assets

**Mia Laksmiwati**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Budi Luhur, Indonesia

**Rinny Meidiyustiani**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Budi Luhur, Indonesia

**Retno Fuji Oktaviani**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Budi Luhur, Indonesia

**Elizabeth Elizabeth**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Budi Luhur, Indonesia

4364-4375

 pdf

 html

## Analisis Kepemimpinan pada Dinas Sosial Kabupaten Maros dalam Peningkatan Kinerja Pegawai

**Yelli Efrisa**, Universitas Indonesia, Indonesia

**Amy Yayuk Sri Rahayu**, Universitas Indonesia, Indonesia

4388-4396

 PDF

 HTML

## Hubungan Antara Efikasi Diri Dengan Career Desicion Making Peserta Didik SMA Islam Terpadu Al-Furqon Palembang

**Kiki Okta Priansyah**, Fakultas Psikologi, Universitas Bina Darma Palembang, Indonesia, Indonesia

**Desy Arisandy**, Fakultas Psikologi, Universitas Bina Darma Palembang, Indonesia, Indonesia

4397-4416

 PDF

 HTML

## Menuju Monitoring dan Evaluasi Partisipatif Program Pembinaan UMKM Berbasis Kewilayahan yang Terpadu



**Rachmad Utomo**, Akuntansi, Politeknik Keuangan Negara STAN, Indonesia

**Kuwat Slamet**, Akuntansi, Politeknik Keuangan Negara STAN, Indonesia

**Sulfan Sulfan**, Akuntansi, Politeknik Keuangan Negara STAN, Indonesia

4442-4452

 pdf

 html

### Optimal Dose of Gell Peptide for Diabetic Wound Healing

**Febriani Dina**, Bagian/SMF Ilmu Kesehatan Kulit dan Kelamin, Fakultas Kedokteran Universitas Sebelas Maret / RSUD Dr. Moewardi Surakarta, Indonesia, Indonesia

**Mulianto Nurrachmat**, Department of Dermatovenereology RSUD Dr. Moewardi General Hospital, Surakarta, Indonesia

**Kusumawardani Arie**, Department of Dermatovenereology RSUD Dr. Moewardi General Hospital, Surakarta, Indonesia

**Julianto Indah**, Department of Dermatovenereology RSUD Dr. Moewardi General Hospital, Surakarta, Indonesia

**Wardhani Irene Ardiani Pramudya**, PT Dermama Laboratory Biotechnology Dermatology, Surakarta, Indonesia

4453-4462

 pdf

 html

### Kreativitas Siswa Slbn Gedangan Sidoarjo dalam Membuat Batik Menggunakan Canting Cap Berbahan Kertas

**Supeni Saputri**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Setyo Yanuartuti**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

**Indar Sabri**, Universitas Negeri Surabaya, Indonesia

4464-4475

 pdf

 html

### PENGARUH KOMPENSASI DAN STRES KERJA TERHADAP KINERJA DENGAN MOTIVASI SEBAGAI VARIABEL INTERVENING

**Bonila Osten Karay**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Indonesia, Indonesia

**Niken Ardiyanti**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Indonesia, Indonesia

4417-4429

 PDF

 HTML

### Status Hukum dan Tanggung Jawab Notaris dan PPAT Terhadap Akta yang Dibuatnya

**Nicholas Alexandros**, Fakultas Hukum, Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Amad Sudiro**, Fakultas Hukum, Universitas Tarumanagara, Indonesia

4476-4491

 pdf

 html

## Analisis Legalitas Pemberian Kredit Tanpa Agunan oleh Bank Berdasarkan Uu No 10 Tahun 1998 tentang Perubahan Atas Undang Undang No 7 Tahun 1992 Tentang Perbankan

**Floencia Saputro Jong**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara Jakarta, Indonesia

**Jeane Neltje Saly**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara Jakarta, Indonesia

4492-4504



PDF



HTML

## Pengembangan Model Pembelajaran Inkuiri-Seni Berbasis Google Art and Culture untuk Siswa Sma

**Anisa Melianti**, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Semarang , Indonesia

**Eko Sugiarto**, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Semarang , Indonesia

4505-4520



PDF



HTML

## Uji Fitokimia, Kapasitas Total Antioksidan, Bslt Serta Kadar Total Fenolik pada Ekstrak Daun Meniran (Phyllanthus Niruri L.)

**Ajeng Retno Setiawati**, Fakultas Kedokteran Universitas Tarumanagara Jakarta, Indonesia

**Shirly Gunawan**, Fakultas Kedokteran Universitas Tarumanagara Jakarta, Indonesia

4521-4528



pdf



html

## Restorative Justice Sebagai Alternatif Pengurangan Over Kapasitas Di Rutan Kelas I Jakarta Pusat

**Alicia Salsabila Theosalim**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Rugun Romaida Hutabarat**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

4529-4535



PDF



HTML

## Perlindungan Konsumen Terhadap Kosmetik Tanpa Izin Edar: Analisis Putusan Nomor 190/PID.SUS/2021/PT PAL

**Erika Aurelly Eryansyah**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara, Indonesia

**Hanafi Tanawijaya**, Fakultas Hukum Universitas Tarumanagara , Indonesia

4536-4548



PDF



HTML

## Komunikasi Politik Partai Politik dalam Pemilu: Studi Kasus Strategi Komunikasi Politik Dewan Pimpinan Daerah (DPD) Partai Golkar

**Farida Laela**, Universitas Indonesia, Indonesia

4594-4606



pdf



html

## Analysis of the Effect of Customer Perceived Value, Service Quality, Patient Experience and Patient Trust on Patient Satisfaction as an Intervening Media and Its Impact on Outpatient Loyalty at Hospitals in Depok

**Sugeng Sugeng**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pelita Harapan, Indonesia

**Hendra Achmadi**, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pelita Harapan, Indonesia

4549-4558

 PDF

 HTML

## Pengembangan Multimedia Pembelajaran Interaktif Mengadopsi Konsep Computer Based Instruction (CBI) Model Simulasi Untuk Mata Pelajaran Komputer dan Jaringan Dasar Kelas X TKJ SMK Negeri 5 Malang

**Eka Purmanta Aji Wibowo**, Fakultas Teknik Universitas Negeri Malang, Indonesia

4559-4573

 PDF

 HTML

## PARETO PRINCIPLE TO IMPROVE ANOMALY DETECTION ON SOFTWARE ASSET MANAGEMENT

**Aa Iksan Aripin**, Binus Graduate Program, Indonesia

**Antoni Wibowo**, Binus Graduate Program, Indonesia

4581-4593

 PDF

 HTML

## Analisis Sengketa Kepemilikan Merek Benu (Studi pada Merek Geprek Benu Melawan I Am Geprek Benu)

**Levira Leo Gunawan**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

**R. Rahaditya**, Universitas Tarumanagara, Indonesia

4606-4618

 pdf

 html

## Balanced Scorecard sebagai Metode Pengukuran Efektivitas Strategi Competitive Advantage Pt. X dalam Menghadapi Kondisi Vuca

**Dian Widhasari**, Fakultas Bisnis dan Ekonomika Universitas Surabaya, Indonesia

**Noviaty Kresna Darmasetiawan**, Fakultas Bisnis dan Ekonomika Universitas Surabaya, Indonesia

4619-4632

 pdf

 html

## Collaborative Governance dalam Relaksasi Pemungutan Pajak Bumi dan Bangunan Bagi Wajib Pajak Terdampak Pandemi Covid-19 di Kota Bekasi

**Annysa Subagyo**, Politeknik STIA Lembaga Administrasi Negara Jakarta, Indonesia

**Nurliah Nurdin**, Politeknik STIA Lembaga Administrasi Negara Jakarta, Indonesia

**Ratri Istanja**, Politeknik STIA Lembaga Administrasi Negara Jakarta, Indonesia

**M. Raihan Geminirwana**, Badan Pendapatan daerah Kota Bekasi, Indonesia, Indonesia

4633-4645

 pdf

 html

### **Analysis of the Effect of Contractor Safety Management System (CSMS) on Health and Safety Culture at PT. Indocement Tunggal Prakarsa Tbk**

**Abdul Rohim Tualeka**, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas Airlangga, Surabaya, Indonesia, Indonesia

**Aulia Rahman Farizky Pujiantara**, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas Airlangga, Surabaya, Indonesia, Indonesia

**Barikly Robby**, PT Indocement Tunggal Prakarsa Tbk, Indonesia

4648-4665

 pdf

 html

### **Pengaruh Disiplin Kerja dan Lingkungan Kerja yang Mempengaruhi Kinerja Karyawan di Pt. Xyz**

**Devry Nugraha**, Fakultas Ekonomi Universitas Widyatama, Indonesia, Indonesia

4666-4680

 pdf

 html

### **Faktor – Faktor yang Mempengaruhi Niat Investasi Cryptocurrency dengan Literasi Keuangan dan Literasi Keuangan Digital sebagai Variabel Moderasi**

**Delva Muharni**, Universitas Andalas, Indonesia, Indonesia

**Rita Rahayu**, Universitas Andalas, Indonesia, Indonesia

4681-4693

 pdf

 html

**Chat Via WhatsApp**



**Accredited**

**SINTA 4**



**EBSCO**



**Cited From  
Scopus**

**People**

Editorial Team

Reviewers

Contact

## **Policies**

Journal History

Focus and Scope

Peer Review Process

Publication Frequency

Open Access Statement and Policy

Archiving

Posting Article Policy

Publication Ethics and Misconducts

Screening for Plagiarism

Withdrawal of Manuscript

Correction and Retraction

Indexing and Abstracting

Article Processing Charge

## **Submissions**

Author Guidelines

Reviewer Guidelines

License & Copyright Notice

Privacy Statement



# Article Template

## **Information**

For Readers

For Authors

For Librarians

Education Blog

Visitor

**02123891**

[View My Stats](#)

Tools



**Syntax Literate : Jurnal Ilmiah Indonesia**

p-ISSN 2541-0849 | e-ISSN 2548-1398

This work is licensed under a



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution-ShareAlike 4.0 International \(CC BY-SA 4.0\) International License](#).



## SYNTAX LITERATE : JURNAL ILMIAH INDONESIA

📍 [SYNTAX CORPORATION INDONESIA](#)

★ [P-ISSN : 25410849](#) < > [E-ISSN : 25481398](#) 📁 [Subject Area : Education](#)



2.04462

Impact Factor



6079

Google Citations



Sinta 4

Current Accreditation

🔍 [Google Scholar](#) 📖 [Garuda](#) 🌐 [Website](#) 🌐 [Editor URL](#)

### History Accreditation

2018      2019      2020      2021      2022      2023      2024      2025      2026

### Garuda      [Google Scholar](#)

[Penjatuhan Pidana Terhadap Pelaku Penista Agama Dalam Media Sosial Berdasarkan Undang-Undang Nomor 19 Tahun 2016 Tentang Perubahan Atas Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2011 Tentang Informasi dan Transaksi Elektronik \(UU ITE\)](#)

CV. Ridwan Publisher      📖 [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah](#)

📅 2023      📄 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9.13908](#)      🏅 [Accred : Sinta 4](#)

[Strategi Penguatan Materi Kurikulum Merdeka Belajar Dalam Menghadapi Persaingan Prospek Kerja](#)

CV. Ridwan Publisher      📖 [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah](#)

📅 2023      📄 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9.13902](#)      🏅 [Accred : Sinta 4](#)

[Perempuan dan Hak Asasi Manusia: Perspektif Keadilan Gender Berangkat Dari Penetapan Qanun Jinayah di Aceh](#)

CV. Ridwan Publisher      📖 [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 7 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah](#)

📅 2023      📄 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9.13896](#)      🏅 [Accred : Sinta 4](#)

[Bentuk Perlindungan Hukum Bagi Bendahara Pengeluaran Satuan Kerja di Kanwil Kementerian Hukum dan Ham Sumatera Utara](#)

CV. Ridwan Publisher      📖 [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah](#)

📅 2023      📄 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9.13884](#)      🏅 [Accred : Sinta 4](#)

[Efektivitas Antosianin Ekstrak Bunga Mawar Untuk Pengobatan Diabetes Mellitus Tipe 2](#)

CV. Ridwan Publisher      📖 [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmiah](#)



2023 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9:13883](#) [Accred : Sinta 4](#)

### [Dampak Program Keluarga Harapan dan Bantuan Pangan Non Tunai Terhadap Kesejahteraan Lansia di Indonesia](#)

CV. Ridwan Publisher [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmia](#)

2023 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9:13859](#) [Accred : Sinta 4](#)

### [Strategi Rumah Sakit X Dalam Menangkap Peluang Pasar di Masa Pandemi Covid-19](#)

CV. Ridwan Publisher [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmia](#)

2023 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9:13858](#) [Accred : Sinta 4](#)

### [Review Pengaruh Hipertensi Terhadap Glaucoma](#)

CV. Ridwan Publisher [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmia](#)

2023 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9:13857](#) [Accred : Sinta 4](#)

### [Strategi Penerapan Konsep Transit Oriented Development \(TOD\) di Kota Bogor](#)

CV. Ridwan Publisher [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 7 No. 9 \(2022\): Syntax Literate: Jurnal Ilmia](#)

2023 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v7i9:13852](#) [Accred : Sinta 4](#)

### [Bebas Stunting sebagai Indikator Human Security Bagi Masyarakat di Provinsi Papua Barat Daya dalam Perspektif Hubungan Internasional](#)

CV. Ridwan Publisher [Syntax Literate Jurnal Ilmiah Indonesia Vol. 8 No. 11 \(2023\): Syntax Literate: Jurnal Ilmi](#)

2023 [DOI: 10.36418/syntax-literate.v8i11:13850](#) [Accred : Sinta 4](#)

[View more ...](#)